

Un moment décisif : Intégrer les enfants vivant dans des contextes humanitaires dans la sphère mondiale

La prochaine Conférence ministérielle mondiale sur l'élimination de la violence à l'égard des enfants (EVAC), qui se tiendra à Bogota, en Colombie, du 7 au 8 novembre 2024, représente une occasion historique pour les gouvernements et les acteurs mondiaux de s'engager à protéger les enfants contre toutes les formes de violence. Mais cette opportunité ne se concrétisera que si les enfants vivant dans tous les contextes sont pris en compte. Alors que les pays se préparent à accélérer les progrès vers la cible 16.2 des Objectifs de développement durable (ODD) — afin de mettre fin à la violence à l'égard des enfants - il est crucial que la conférence prenne en compte de manière significative la protection des enfants dans les contextes humanitaires et de déplacement.

CRISES HUMANITAIRES: OU L'ENFANCE EST LA PLUS MENACEE

Les crises humanitaires provoquées par les conflits, la fragilité, le changement climatique et les déplacements forcés deviennent plus fréquentes, complexes et de longue durée, exposant les enfants à des risques importants d'exploitation, d'abus et de négligence. **Un enfant sur cinq dans le monde vit ou fuit un conflit**¹ et des millions d'autres sont déracinés par les catastrophes climatiques ou contraints de migrer en empruntant des itinéraires dangereux. Les enfants touchés par les crises humanitaires sont confrontés à des risques particulièrement élevés d'exploitation, de maltraitance, de négligence et de violence, notamment la traite d'êtres humains, le travail des enfants, le recrutement dans des forces et groupes armés, la séparation des familles et les violences sexuelles et basées sur le genre. Les violences basées sur le genre s'intensifient également de manière significative dans ces situations ; 12 des 20 pays où la prévalence du mariage d'enfants est la plus élevée traversent une crise humanitaire grave².

En l'absence d'efforts spécifiques pour leur protection, ces enfants risquent de subir **des impacts dévastateurs** à long terme sur leur bien-être social, émotionnel, physique, mental et psychologique. Leurs perspectives d'avenir sont également gravement menacées.

¹ https://www.unicef.org/press-releases/children-live-world-increasingly-hostile-their-rights

² https://www.girlsnotbrides.org/learning-resources/child-marriage-and-humanitarian-contexts/



POURQUOI LA CONFERENCE MINISTERIELLE MONDIALE SUR L'ELIMINATION DE LA VIOLENCE A L'EGARD DES ENFANTS DOIT-ELLE METTRE L'ACCENT SUR LES SITUATIONS HUMANITAIRES ET DE DEPLACEMENT ?

Bien qu'ils fassent partie des personnes les plus vulnérables de la planète, les enfants vivant dans des contextes humanitaires et de déplacement sont souvent invisibles ou mis à l'écart des forums mondiaux, y compris des conférences ministérielles. L'Agenda 2030 lui-même ne fait que très peu référence aux contextes humanitaires. Pour garantir de réels progrès, la Conférence ministérielle sur l'élimination de la violence à l'égard des enfants doit placer les enfants touchés par les crises au centre des discussions, des engagements et des résultats. La conférence offre une occasion unique aux gouvernements pour prendre des engagements concrets afin de répondre à ce besoin urgent en se concentrant sur les points suivants :

- 1. Les résultats de la conférence intègrent une dimension humanitaire: Les gouvernements doivent prévenir et répondre à toutes les formes de violence contre les enfants dans les contextes fragiles et humanitaires en renforçant la préparation, en soutenant les personnes ayant la charge d'enfants et en renforçant les systèmes de protection de l'enfance conformément aux Standards minimums pour la protection de l'enfance dans l'action humanitaire. L'agenda de Bogota et les engagements spécifiques doivent donner la priorité aux enfants dans des contextes de crises, en veillant à ce qu'ils ne soient pas laissés pour compte dans les efforts mondiaux visant à mettre fin à la violence.
- 2. Mettre en avant les perspectives des enfants et les réalités humanitaires : Les États membres et les autres participants doivent insister, tout au long des sessions de la conférence, pour que les enfants présents soient écoutés, et pas seulement entendus, et pour que les États membres intègrent systématiquement le point de vue humanitaire dans toutes les interventions au cours des sessions et des événements.
- 3. S'attaquer aux causes profondes des crises: Les gouvernements doivent s'attaquer aux causes profondes des crises telles que la pauvreté, les inégalités, l'instabilité politique, le changement climatique, la faim et le manque d'accès aux services de base. Ceci est essentiel pour mettre fin aux crises actuelles et éviter de nouvelles crises, en garantissant le bien-être et la protection des enfants partout dans le monde.

UN APPEL A L'ACTION : PROTEGER LES ENFANTS DANS LES CONTEXTES HUMANITAIRES

La protection des enfants dans les contextes humanitaires et de déplacement est à la fois une obligation morale et un investissement dans l'avenir. Les enfants ont des droits et sont l'avenir de leurs communautés et de leurs sociétés. Veiller à ce qu'ils soient en sécurité, soutenus et autonomes est leur droit fondamental et permet de construire des sociétés plus résilientes.



Les gouvernements, la société civile, le secteur privé et les donateurs doivent travailler ensemble pour créer des environnements où chaque enfant, où qu'il vive, puisse s'épanouir dans un environnement sûr et sans violence. La conférence ministérielle mondiale pour l'élimination de la violence à l'égard des enfants offre une opportunité vitale pour prendre des engagements concrets qui répondent aux vulnérabilités spécifiques auxquelles sont confrontés les enfants durant des crises humanitaires.

Placer les enfants touchés par les crises humanitaires au cœur du programme de la conférence ministérielle mondiale pour l'élimination de la violence à l'égard des enfants ouvrira des opportunités pour inverser les impacts dévastateurs sur leur bien-être et interrompre les cycles de pauvreté, de violence et d'instabilité. Si l'on ne parvient pas à lutter efficacement contre la violence à l'égard des enfants dans ces contextes, l'engagement mondial de mettre fin à la violence pour tous les enfants, comme le souligne l'objectif de développement durable 16.2, sera mis à mal.

Pour plus d'informations sur les événements liés à l'aide humanitaire et aux déplacements lors de la conférence ministérielle mondiale pour l'élimination de la violence à l'égard des enfants, <u>cliquez ici</u>.